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„Die digitale Infrastruktur hierzulande ist ŜƛƴŦŀŎƘ aƛǎǘάΦ
Kruse, taz.de-Beitrag v. 26.1.2018

„Bei fast keinem Digitalthema haben die bisherigen Regierungen von Angela Merkel so verlässlich 
versagt wie beim Breitbandausbau.“

Lobo, SPIEGEL-ONLINE-Beitrag v. 31.1.2018

„Deutschlands digitale Infrastruktur ist ŜǊǎŎƘǊŜŎƪŜƴŘΣ Ƨŀ ŜǊōŅǊƳƭƛŎƘΗά

Kroker,wiwo.de-Beitrag v. 23.2.2018

Wo stehen wir heute beim Breitbandausbau?
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Wo stehen wir heute beim Breitbandausbau?

Digital Economy andSociety 
Index (DESI) 2017:

Deutschland bei Konnektivität 
EU-weit auf Rang 7
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Wo stehen wir heute beim Breitbandausbau?

Entwicklung der Verfügbarkeit von Breitbandanschlüssen mit Empfangsgeschwindigkeiten ≥ 50 Mbit/s

Quelle: TÜV Rheinland, Berichte zum Breitbandatlas Mitte 2012 bis Mitte 2017, Teil 1, 2012 bis 2017, jeweils Tabelle 1 (S. 8)

Über 90 %ige
NGA-Abdeckung im 
urbanen Bereich, 
zugleich hohe 
Zuwachsraten im 
ländlichen Bereich 
(wenn auch von 
niedrigem 
Ausgangsniveau)
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Wo stehen wir heute beim Breitbandausbau?

Entwicklung der verfügbaren Glasfaseranschlüsse

Quelle: Dialog Consult/VATM, 19. TK-Marktanalyse Deutschland 2017, Abb. 15 f. (S. 20 f.) (Wert für 2017 geschätzt);
14. TK-Marktanalyse Deutschland 2012, Abb. 11 (S. 15)

Starkes Wachstum 
des FTTH/B-Ausbaus 
mit Zuwachsraten 
von zuletzt 
mindestens 20 % 
jährlich, aber auf 
noch sehr niedrigem 
absoluten Niveau
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Weitere Schritte auf dem Weg in die Gigabit-Gesellschaft

Status quo
Sukzessive 

Verbesserung der 
Breitbandversorgung, 

aber:

Nach wie vor große 
Versorgungslücken im 

ländlichen Raum

Starkes Wachstum bei 
der FTTH/B-

Versorgung, aber:

Nach wie vor sehr 
geringe Bedeutung 

von FTTH/B

Ziel der 
Gigabit-

Versorgung

Kabelfernsehnetze 
werden mit
DOCSIS 3.1 
gigabitfähig

Gigabit-Versorgung für 
rund 63 % auch ohne 

FTTH/B-Ausbau

Private Gigabit-
Nachfrage bis auf 

weiteres noch niedrig

Kurzfristiger 
flächendeckender 

FTTH/B-Ausbau weder 
realistisch noch 

notwendig

Nötige 
Schritte

Senkung von 
Hindernissen für 

wettbewerblichen 
Gigabit-Ausbau

Förderung des Gigabit-
Ausbaus in „weißen 

Flecken“

Erhöhung der 
Nachfrage nach 

Gigabit-Anschlüssen

Sicherstellung von 
Infrastruktur- und 

Dienstewettbewerb
als Treiber für 

Nachfrage und Ausbau
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Beschleunigung durch Deregulierung von Glasfaseranschlüssen?

Positive 
Auswirkungen

Negative 
Auswirkungen
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Beschleunigung durch Regulierungsferien für Koinvestitionen?

Art. 74 
Kodex-E

Obligatorisch/ 
fakultativ?

Beurteilungs
-spielraum?

Vertrags-
schluss/

-angebot?

Relevante 
Netzbestand-

teile?

Rechte für 
Außen-

stehende?

Gesetzliche 
Frist-

vorgaben?
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Beschleunigung durch Regulierungsferien für Koinvestitionen?

Positive Aspekte Negative Aspekte
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Möglichkeiten der Beschleunigung im Rahmen der Marktregulierung

Konsequente 
Wettbewerbs-

sicherung

Offenhaltung 
regulierungs-

bedürftiger Märkte

Schaffung gleicher 
Ausgangsbedingungen 
(„levelplayingfield“)

Sicherstellung der 
Teilhabe am 

technischen Fortschritt

Optimierung 
von Investitions-

anreizen

Ggf. regulatorische 
Erleichterungen für 
FTTH/B-Ausbau (wie 
bereits praktiziert)

Berücksichtigung im 
System des 

Regulierungs-
verfahrens

Ausgleich von 
Rechtssicherheit und 

regulatorischer 
Anpassungsfähigkeit

Komplexitäts-
reduktion

Vermeidung unnötiger 
gesetzlicher Vorgaben 
wie Art. 74 Kodex-E 
(unwahrscheinlich)

Vereinfachung und 
Beschleunigung von 

Verfahren 
(unwahrscheinlich)
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Mit dem Koalitionsvertrag an die Infrastrukturweltspitze?

Investitionsfonds

Förderung auf Glasfaser beschränkt, 
aber Förderfähigkeit von 

Brückentechnologien offen

Förderumfang geeignet zur Schließung 
der Investitionslücke

Gefahr der Senkung von 
Ausbauanreizen und Entwertung von 

Investitionen

Bei zielgerichtetem Einsatz, 
wettbewerblicher Ausgestaltung und 

effizienter Nutzung wirksames 
Instrument

„Open Access“ mit
Ex-post-Kontrolle

Investitionsanreize denkbar, aber 
begrenzt

Gefahren für den Wettbewerb

Umsetzung bereits jetzt möglich, aber 
enge Grenzen für den nationalen 

Gesetzgeber

Eher Handlungsoption der 
Bundesnetzagentur als 

Gestaltungsinstrument der 
Bundespolitik

Anspruch auf schnellen 
Internetzugang

Zugang zu Gigabit-Netzen wäre (evtl. 
auch 2025) kein Universaldienst

Rechtsanspruch auf Zugang zu Gigabit-
Netzen könnte investitionshemmend 

wirken

Denkbar ist aber auch, dass „schnelles“ 
Internet nicht im Gigabit-Bereich liegt

Kein geeignetes Instrument zum 
Gigabit-Ausbau, aber als 

„Breitbanduniversaldienst“ denkbar
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Weiterführende Informationen
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Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit!
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Kontaktdaten

Andreas Neumann

Institut für das Recht der Netzwirtschaften, Informations- und 
Kommunikationstechnologie (IRNIK)
Rheinweg67
53129 Bonn

an@irnik.de

Prof. Dr. Jörn Sickmann

Hochschule Rhein-Waal
Fakultät Gesellschaft und Ökonomie
Marie-Curie-Straße 1
47533 Kleve

joern.sickmann@hochschule-rhein-waal.de


